



## Coin des branchés de mars à juin 2007

### Printemps 2007 : afflux de Goélands d'Audouin et de Busards pâles !

#### Mars 2007

20 Plongeurs arctiques et 12 Pingouins tordas le 04/03 à Leucate (YB et al). Une centaine de grues le 11/03 à La Caunette (SN). 11 Sarcelles d'été et 1 Spatule le 12/03 à Narbonne (FL). 4 Chanteurs de Chouette de Tengmalm et une bécasse en crôle le 13/03 à Belcaire (CR). 9800 Pinsons des arbres en migration en une heure à Leucate le 14/03 (FGI). 6 chanteurs de Tengmalm le 15/03 à Rodome (CR). 20 Chevaliers arlequins le 18/03 à Narbonne (MF). 153 Circaètes et 93 Buses en migration à Peyriac le 18/03 (FGI & ER). 1 Aigle botté et 2 Crécerellettes en migration à Port-la-Nouvelle le 25/03 (GeO). 398 Milans noirs en migration à Narbonne le 24/03 (CS). **164 Circaètes** et 1 Percnoptère le 25/03 à Peyriac-de-Mer (ER & FGI). **5 Pouillots « sibériens »** à St Louis et 2 à Livière le 26/03 (FGA ; SN). 1 Aigle botté de retour sur son site de reproduction le 30/03 dans le carcassès (PPO).



#### Avril 2007

Le 01/04, 34 Mouettes tridactyles & 14 Labbes parasites à Gruissan (CS). **1 Busard pâle** le 06/04 à Gruissan (DCI & FGA). 400 Puffins yelkouans le 06/04 à Port-la-Nouvelle (GeO). 83 Courlis corlieux en migration le 09/04 à Gruissan (DCL, MZ, FGA). 1 Blongios et 1 Rousserolle turdoïde le 10/04 à Narbonne (DCI, MZ). **1 Elanion blanc** le 11/04 à Peyriac (ER). **1 Marouette de Baillon** chante à Fleury le 11/04 (MZ). 8-10 Outardes et 2 Bécasses le 14/04 à Ouveillan (VL et al). 1<sup>er</sup> Faucon d'Éléonore à Narbonne le 15/04 (TG). **3 Faucons kobez et 4 Busards pâles** le 15/04 à Gruissan (FGA, DCL et al). 1 Gobemouche à collier, 1 Accenteur alpin et 1 pouillot sibérien à Lapalme le 16/04 (GeO). 1 Busard pâle et 1 kobez le 16/04 à Gruissan (DCI, FGA et al). **645 Eperviers** et 3 kobez en migration le 17/04 à Gruissan (DCI, FGA et al). 1 Faucon crécerellette probable à Brenac le 21/04 (YR). 1 Traquet oreillard le 23/04 au Pic de Nore (PPO & SN). 1 Sterne caspienne et une hansel le 25/04 à Gruissan (HPR & CS). 1 Gypaète adulte le 25/04 à Lafajolle (P. Fioraso). Plus de 100 Vautours fauves le 25/04 sur l'Ourtizet (YR). 3 Goélands d'Audouin, 1 Guifette leucoptère et 1 Busard pâle le 30/04 à Pissevache (FGA). 3 Chevaliers stagnatiles le même jour à Narbonne (FGA).

#### Mai 2007

2 Faucons kobez le 03/05 à Roquefeuil (CR). **5 Goélands d'Audouin** le 04/05 à Gruissan (K. Schmale et al). 2 Ibis falcinelles et 1 Guifette leucoptère le 05/05 à Narbonne



Goéland d'Audouin

(ER). **4 Guifettes leucoptères** le 06/05 à Fleury (MF). 3500 Bondrées et plus de 300 Milans noirs le 08/05 comptés sur 3 points entre Gruissan et Peyriac-de-Mer (LPO & DCI). **1 Bécassine double** probable le 08/05 à Narbonne (FGA). Une vingtaine de Vautours fauves en migration le 09/05 à Villesèque (M. Bourgeois et K. Courtois). 1 Busard pâle et 4 Hirondelles rousselines le 09/05 à Gruissan (DCI, ER). 1 Goéland d'Audouin et 8 railleurs le 11/05 à Gruissan (CS). **1060 Puffins yelkouans** en migration le 12/05 à Gruissan (DCI). 3 Hypolais icterines le 12/05 à Port-La-Nouvelle (GeO). 1 Aigle de Bonelli immature le 13/05 à Peyriac-de-Mer (FGA). **1 Bécasseau tacheté** à Mazères (09) le 14/05 (TG). 4 Goélands d'Audouin le 15/05 à Leucate (FM). **1 Sterne arctique** probable le 17/05 à Fleury (DCI et al). **1 Bruant mélanocéphale** le 18/05 à La Caunette (SN). 1 Buto étoilé dans une prairie le 19/05 à Belvis (Plateau de Sault !!) (CR). 1 Chanteur de **Marouette de Baillon** et 1 Marouette ponctuée le 19/05 à Fleury (VL). 5 Goélands d'Audouin et 1 Pipit à gorge rousse le 20/05 à Lapalme (ER). **1 Bécasseau rousset** le 22/05 à Narbonne (FGA & EG). **1 Corneille mantelée** le 22/05 à Leucate (PM). 1 Cigogne noire le 25/05 à Roquefeuil (E. Chardaïre). 1 Pouillot siffleur chante le 30/05 à Peyriac-de-Mer (FGI). 5 Goélands d'Audouin et 5 railleurs le 30/05 à Fleury (TG, EG, ER & FGA).

#### Juin 2007

1 Aigle de Bonelli immature le 03/06 à Fleury (VL). 1 Butor étoilé dans les marais du narbonnais les 04/06 et 13/06 (MF et M. Bourgeois). 4 vanneaux huppés le 03/06 à Ouveillan (M. Orth). 1 Goéland brun le 05/06 à Port-la-Nouvelle (GeO). 3 Crabiers le 06/06 à Narbonne (P. Cambier). 1 Martinet pâle le 08/06 à Cabrespine (GeO). **1 Vautour moine** le 12/06 à Espezel (CR). **2 Gypaètes** immatures le 11/06 à Espezel (CR). 1 Goéland d'Audouin le 24/06 à Fleury (MF). 1 percnoptère en migration à Fitou le 25/06 (FGA).

Merci aux observateurs :

CR : C. Riols, CS : C. Savon, DCI : D. Clément, ER : E. Rousseau, FGA : F. Garcia, FGI : F. Gilot, FL : F. Loppin, FM : Francis Morlon, GeO : Georges Olliso, HPR : Henri Pierre Roche MF : Michel Fernandez, MZ : Martin Zimmerli, PM : P. Massé, PPO : Pierre Polette, SNI : S. Nicolle, TR : Tristan Guillosson, VL : V. Lelong, YB : Y. Baize, YR : Yves Roullaud.

Fabien GILOT



LPO INFOS AUDE N° 48, Bulletin édité par la Délégation de l'Aude de la Ligue de Protection des Oiseaux-Ecluse de Mandirac - 11100 Narbonne - Tél / Fax : 04 68 49 12 12 - e-mail : aude@lpo.fr - Ont collaboré à ce numéro : S. Albouy, G. Balança, M. Beaubrun, S. Brossard, B. & M. Fernandez, F. Gilot, T. Guillosson, V. Lelong, P. Massé, F. Morlon, P. Polette, H.P. Roche, Y. Roullaud, T. Rutkowski - Directeur de publication : T. Guillosson - Mise en forme : F. Morlon - Illustrations : L. Courmont (GOR), P. Genies (EPHE), C. Lagorre, J. Laurens, F. Morlon, M. Fernandez, G. Olliso, G. Rouquet, R. Riols, T. Rutkowski, .

Revue trimestrielle : La reproduction des textes et illustrations, même partielle et quel que soit le procédé utilisé, est soumise à autorisation. © LPO 2007



# Aude



bulletin de liaison réservé aux membres de la Ligue pour la Protection des Oiseaux

### EDITORIAL



Ce printemps a fait le bonheur de nos « migratologues » qui ont pu observer des passages records. Certaines espèces étaient en avance et d'autres, au contraire, très en retard. Aussi, qui se risquera à prédire quelle espèce d'oiseaux annoncera le retour des beaux jours en cas de dérèglement climatique ? Ce printemps a été aussi l'annonce de départs. En effet, deux infatigables écologistes audois nous ont quitté pour d'autres cieux où nous espérons qu'ils trouveront les coins de natures qu'ils affectionnaient tant. Enfin la migration n'est pas spécifique aux oiseaux et deux de nos membres actifs en feront la preuve : François Loppin, ex-administrateur, en partance pour la Suisse et Fabien Gilot, chargé d'étude, pour l'Amérique centrale. Le climat audois étant si spécifique et propice aux ornithologues, il est certain que ces deux-là nous reviendront. En attendant, nous leur souhaitons bon voyage et les remercions pour leurs actions en faveur d'une meilleure connaissance de l'avifaune audoise.

Tristan GUILLOSSON

### Pitch BLOCH, un écologiste engagé

Le Conseil d'Administration et l'équipe salariée de la LPO Aude souhaite saluer la mémoire de Pitch BLOCH qui nous a quitté récemment. Défenseur infatigable de l'environnement, c'est grâce à lui et à son association ECCLA que de nombreux milieux naturels ont pu être préservés de l'appétit des "développeurs". On se souvient du projet NISA dans les Basses Plaines de l'Aude ou des projets plus récents de recalibrage du fleuve. Il luttait aussi farouchement contre les abus des industriels ou les projets d'urbanisation hors-la-loi. Plus d'une ZAC ont fait les frais de son efficacité ! J'ai eu la chance de croiser Pitch a de nombreuses réunions locales mais aussi pour associer nos forces dans certains dossiers difficiles ou quelques intérêts particuliers souhaitaient l'emporter sur l'intérêt général. Je garderai précieusement en mémoire ses leçons de courage, d'objectivité et de persévérance. Bon vent Pitch.

Henri Pierre ROCHE

### PROGRAMME DES ANIMATIONS

Cette saison estivale, plus d'une trentaine d'animations sont offertes aux adhérents et aux visiteurs de passage. L'ensemble du programme est détaillé dans le dépliant ci-joint et sur le web. Les nouveautés de cet été 2007 sont la remise en route d'un camp de suivi de la migration, la réouverture de la station ornitho et le premier chantier bénévole (d'autres suivront cet automne).



## AGENDA

**NOUVEAU ! Découvrez l'agenda électronique :**

**<http://aude.lpo.fr/Agenda.html>**

### GRIPPE AVIAIRE

La découverte récente d'oiseaux ayant succombé à l'Influenza aviaire (virus H5N1) sur le territoire français ne doit pas susciter un élan de panique. En effet, les populations d'oiseaux d'élevage et sauvages font l'objet d'une surveillance accrue par les éleveurs, les vétérinaires, l'ONCFS et les associations de protection de la nature sous la coordination du Ministère de l'Agriculture.

La Direction Départementale des Services Vétérinaires de l'Aude reste mobilisée de façon permanente pour assurer le maintien des mesures de vigilance et veille à la coordination de l'ensemble des acteurs. Celle-ci préconise de signaler sans délais toute découverte d'un cygne mort ou d'autres oiseaux **en quantité importante sur un même site** au 04.68.11.16.40 (heure ouvrable) ou au 04.68.10.27.01 (en dehors de ces horaires).

**N'oubliez pas que des oiseaux sauvages meurent tous les jours de causes naturelles et qu'il n'est donc pas surprenant d'en trouver de façon isolée ...**

Sandrine BROSSARD

*Pour plus de plus amples informations sur l'influenza aviaire veuillez vous reporter au Dossier qui lui a été consacré dans le N°44 (p6-7) téléchargeable sur le site de la LPO Aude.*

### AU SOMMAIRE

Vie associative.....p. 2  
LIFE's News.....p. 4-5

Conservation.....p. 6-7  
Les Branchés du coin (mars à juin).....p. 8



## Vie associative



### Adieu Marie,

Tu es partie, à l'arrivée de l'été, sans prévenir, avant l'envol des dernières nichées. Ah Marie, quel plaisir de t'avoir connue, d'avoir partagé avec toi quelques moments magiques que seuls des « naturalistes » peuvent vivre ! Merci d'avoir donné tout ce que tu avais, et même ce que tu n'avais pas. Merci de ta générosité, de ta disponibilité, de l'intérêt que tu montrais pour chaque nouveauté.

Les Gros-becs de Bugarach se souviendront de ton cri de joie : « COCHE ! » hurla-t-elle avant même de les chercher en vain dans la lunette d'Ayméric, car ils s'étaient envolés. Marie, c'était ça aussi, la spontanéité, le naturel, sans artifices. Les sorties LPO ne seront plus jamais pareils sans toi, plus calmes certes, mais aussi plus ternes.

Où que tu sois, où que tu ailles, le Rossignol et le RQN chanteront toujours pour toi...

Bon voyage.

Marie RIZZI nous a quitté le 26 juin 2007 à Bagnoles, bénévole achemée et ancienne administratrice de la LPO Aude, fondatrice du groupe Montagne Noire.

Sylvain ALBOUY



### Résultat de l'enquête « adhérents LPO »

Un grand merci à tous les adhérents qui ont bien voulu consacrer un moment pour remplir ce fastidieux questionnaire.

C'est tout de même une quarantaine de questionnaires que nous avons pu dépouiller, représentant un taux de réponse de 17 %.

Les résultats détaillés de cette enquête ont été présentés à l'Assemblée générale le 21 avril au domaine de Cazes. Il serait fastidieux de présenter ces résultats de façon exhaustive dans les lignes de ce journal.

### Les grandes lignes qui ressortent de cette enquête sont les suivantes :

- Améliorer les connaissances des adhérents;
- Conforter l'esprit de vigilance par une information plus nourrie dans le domaine de la connaissance des milieux et des espèces;

- Oeuvrer pour un « retour » vers le jeune public et la vie associative. Le besoin de rajeunir nos troupes est incontournable;
- Réduire les distances par la mise en place de rapprochements localisés;
- Honorer les propositions d'engagements individuels;
- Organiser des chantiers d'entretiens de milieux.

Les adhérents qui veulent proposer des articles pour le LPO infos doivent prendre contact avec Francis Morbn à la station. Nous tiendrons compte dans les prochaines programmations de vos propositions de sorties à la découverte des oiseaux.

Pour satisfaire à ces objectifs une réflexion attentive portant sur le développement de la vie associative sera mise à l'ordre du jour du prochain CA qui se déroulera à l'automne.

Thierry RUTKOWSKI

### Quand le vautour Percnoptère s'invite au domaine de l'Aigle



A l'occasion de la fête « Fleurs de vigne » qui se déroulait le samedi 9 juin dans le village de Roquetaillade, la LPO a été invitée par les vigneronnes à présenter et commenter l'exposition sur le Vautour Percnoptère dans la cuverie modèle du domaine de l'Aigle. Rappelons que ce domaine élabore notamment des Chardonnay et des Pinots noirs remarquables mûris dans des vignes situées sous des falaises connues pour avoir hébergé autrefois un couple d'Aigle royal. Plus d'une centaine de visiteurs - parmi lesquels bon nombre de viticulteurs et d'agriculteurs - ont pu faire connaissance au cours des visites commentées avec le Percnoptère et d'autres nécrophages. Ce fut l'occasion, sans aucune réserve, d'aborder avec les professionnels des sujets délicats comme par exemple l'utilisation raisonnée des pesticides. Merci à tous les vigneronnes de Roquetaillade et plus particulièrement à Monsieur Planas pour leur accueil.

Thierry RUTKOWSKI

## Espaces Naturels Sensibles, amphibiens & reptiles

Dans le cadre du Schéma Départemental des Espaces Naturels Sensibles instauré par le Conseil Général de l'Aude, des prospections naturalistes sont menées dans tout le département. La Fédération Aude Claire s'occupant de la botanique et la LPO Aude de la faune.

Une prospection sur les reptiles/amphibiens audeois a été entreprise. Il a été décidé de cibler les recherches sur certaines espèces choisies sur différents critères (rareté, menaces, spécificité locale, fragilité) et sur les zones où le manque de données se fait principalement sentir: Montagne noire et l'ouest du département.



Pour les amphibiens : les quatorze espèces présentes sur le département ont été contactées. Parmi les espèces choisies, le plus intéressant est la confirmation de la présence du Pélobate cultripède dans l'ouest du département (Lauragais et Razès) et la découverte de trois nouvelles stations de cet animal discret présent uniquement dans la péninsule ibérique et la moitié sud de notre pays. En France cet animal semble très menacé (moins de 150 stations connues dont 70 en Languedoc-Roussillon !). Des stations ont été trouvées ou confirmées également pour l'Euprocte des Pyrénées, le Triton marbré, la Grenouille agile, le Discoglosse peint, l'Alyte accoucheur, la Grenouille rousse et le Pélodyte ponctué. C'est aussi l'occasion d'affiner la cartographie pour les espèces plus communes: Triton palmé, Salamandre tachetée, Crapaud commun, Crapaud calamite, Rainette méridionale et Grenouille verte. Enfin ces prospections permettent de noter les différentes menaces observées pesant sur ces animaux et notamment sur leurs lieux de reproduction: comblement des mares, pollutions aquatiques, espèces introduites (poissons, écrevisse et tortues de Floride par exemple).

Pour les reptiles: sur les 23 espèces présentes dans l'Aude (hormis les tortues marines ne rentrant pas dans le cadre de cette étude), 21 ont été observées. Parmi les observations les plus importantes pour les espèces méditerranéennes: une nouvelle donnée de Tarente de Mauritanie\* dans la haute vallée, la confirmation de la présence du Psammodyrome d'Edwards à l'intérieur du département dans le Minervois. Ce petit lézard semble rare dans notre département, rare aussi dans les P.O., alors qu'il est mieux répandu dans l'Hérault, mieux encore dans le Gard, et encore mieux en Provence, ce qui est curieux pour une espèce vraisemblablement originaire de

la péninsule ibérique (Philippe Geniez com. pers.). Deux nouvelles stations de Seps strié ont été découvertes dans l'ouest du département (Lauragais et Razès). Pour les espèces d'origine boréale plusieurs informations importantes: d'abord la confirmation de la présence du très discret Lézard agile sur le massif de Madres, cette sous espèce *Lacerta agilis garzoni* est confinée dans notre département aux Pyrénées Audoises. Autre espèce « fantomatique » qui donne du fil à retordre aux « herpétos »: la Coronelle lisse. Nous avons confirmé sa présence dans les Hautes Corbières avec l'observation de deux individus différents à quelques semaines d'intervalle! Il n'existait que deux données dans les Corbières, l'une datant des années soixante, l'autre en 2005 trouvée par des naturalistes de Midi-Pyrénées (Norbert Delmas/Gilles Pottier com. pers.). Espèces ciblées également contactées: Lézard ocellé, Lézard vivipare, Psammodyrome algire, Couleuvre à échelons et Couleuvre de Montpellier. Autres espèces plus communes contactées durant cette enquête: Lézard vert occidental, Lézard des murailles, Lézard d'Espagne, Orvet, Couleuvre verte et jaune, Couleuvre d'Esculape, Coronelle girondine, Couleuvre à collier, Couleuvre vipérine, Vipère aspic et comme espèce introduite la Tortue de Floride.



\* Contrairement aux allégations récentes de certains journaux locaux et d'une note dans le dernier bulletin de la société scientifique de l'Aude, les observations récentes de la Tarente de Mauritanie à l'intérieur du département ne résultent pas d'une avancée de l'espèce dû au réchauffement climatique (ce qui viendra peut-être ?) mais d'une propension de l'espèce à se glisser dans divers matériaux (bois par exemple) et par l'intermédiaire de divers moyens de transport (camions, convois ferroviaires) de former de petits îlots de population à l'intérieur du département. Comme c'est le cas par exemple depuis de nombreuses années, dans la ville de Carcassonne.



Je voudrais remercier les autres observateurs, notamment Jean-François Hébraud, Bruno Le Roux, Christian Riols et Cyril Vilar ainsi que les collègues botanistes Dominique Barrault et Clémentine Plassart, et tous ceux qui participent à cette enquête.

Pierre POLETTE



## Conservation

### Les Cigognes blanches de Sigean



Nid de Cigogne sur une plateforme de Sigean

La plus grande colonie de Cigognes blanches du Languedoc-Roussillon est installée dans la réserve africaine de Sigean. Elle est en pleine croissance, avec 5 couples en 2004, 8 en 2005, 11 en 2006 et 12 en 2007.

Outre le baguage réalisé par le personnel de la réserve, le baguage par des bagueurs collaborateurs du CRBPO a commencé en 2003 (10 cigogneaux bagués en 2003 et 2004 par Julien Gonin). Cette année, 9 des 12 couples ont produit 21 cigogneaux parmi lesquels 12 ont été bagués. La dernière nichée, tardive, est née fin mai et sera baguée en juillet.

La lecture des bagues darvic et de quelques bagues métalliques a déjà apporté quelques informations sur l'origine des nicheurs de la réserve et la dispersion de leurs jeunes. Ainsi, une douzaine de nicheurs ont été identifiés : deux nés dans le même nid du parc ornithologique de Pont de Gau (34) en 1991 (l'un d'eux a niché de 1997 à 2007), 5 nés à Lattes (34) et au moins 5 oiseaux nés dans la réserve. A ces oiseaux languedociens, il faut ajouter une cigogne baguée en Espagne et une autre née en Suisse. Un des oiseaux bagués en 2004 dans la réserve niche au printemps 2007 à Villeveyrac (34) sur une plate-forme installée l'hiver précédent par la LPO Hérault.

Gilles BALANCA

### Le baguage des Goélands leucophées de l'île de la Corrège



Goélands leucophées

L'île de la Corrège est la plus grande colonie de Goéland leucophée de France (plus de 4600 nids en 2003, comptage GOR). Le baguage des poussins de cette espèce est relativement aisé et, depuis 1999, des campagnes de baguage sont organisées avec l'accord du

Muséum National d'Histoire Naturelle de Paris (MNHN). Ce baguage permet de connaître plus précisément la biologie de l'espèce et notamment la dispersion à partir de grande colonie comme celle-ci.

L'opération était organisée par Pierre BEAUBRUN, chercheur à l'EPHE (Ecole Pratique des Hautes Etudes). Pour se faire, de nombreuses associations naturalistes étaient invitées et la LPO Aude a naturellement répondu présente avec 5 bénévoles: Sandrine BROSSARD, Caroline BELAIR, Brigitte et Michel FERNANDEZ et Francis MORLON,

Une panne moteur affectant le bateau qui devait nous amener sur l'île a bien failli compromettre l'opération. Fort heureusement, la réparation a été effectuée en un temps record.

Les 27 « ornithos » présents se sont scindés en 5 équipes pour le baguage. Afin de déranger le moins possible la colonie, les équipes avançaient en « tirailleurs » d'un bout

de l'île à l'autre. Ainsi, les goélands dérangés pouvaient se reposer aussitôt après notre passage et reprendre leurs activités de nourrissage ou de couvain.

La plupart des poussins avaient atteint un stade de développement suffisant pour être bagués, et rares étaient les jeunes sur le point de s'envoler. Très peu nombreux étaient les nids dans lesquels des poussins étaient en train d'éclore, et le nombre de nids encore garnis s'est révélé très faible.

Le baguage proprement dit s'effectuait en 2 temps :

- Les bagues métalliques ou bague du MNHN;
- Les bagues plastiques «Darvic», blanches avec inscriptions noires, portant 3 chiffres suivis d'une des lettres et posées sur la patte opposée à celle portant la bague métallique.

**924 bagues métalliques** MNHN ont été posées ce jour-là grâce à la motivation des bénévoles présents.

Il est à noter qu'aucun nid d'une autre espèce se reproduisant sur l'île n'a été repéré durant le baguage. De même qu'aucun indice de nidification d'Ardéidés n'a été détecté dans les bosquets de Tamaris.

Cette journée fatigante, salissante, assourdissante, mais ô combien intéressante, a été menée dans la bonne humeur avec un bon esprit d'équipe et la sensation d'un devoir accompli.

Michel & Brigitte FERNANDEZ & Pierre BEAUBRUN



Baguage d'un poussin

## L'assemblée générale statutaire de LPO Aude s'est tenue le 21 avril dernier. Son procès verbal accompagne cette lettre d'information.

*Nous tenons à remercier toutes les adhérents qui on nous ont honoré de leur présence, les bénévoles qui ont participé à l'organisation de la journée et le Domaine de Cazes pour son accueil.*

### Les journées départementales d'éducation à l'Environnement

Cette année, c'est sur le site prestigieux de l'abbaye de Lagrasse que se sont déroulées les JDDE.

Des expositions remarquables concernant divers projets pédagogiques liés à la protection de notre environnement ont été présentés pendant les deux journées par près de 800 enfants originaires des quatre coins de l'Aude.

De nombreuses associations oeuvrant pour l'éducation à l'environnement parmi lesquelles la LPO ont pu offrir pendant les deux journées des animations de qualité à tous ces enfants. Des écoles et collèges de Limoux, Espezel, Quillan, Chalabre ont présenté des expositions concernant particulièrement la découverte des oiseaux dans les paysages proches de l'école. Ces projets ont été menés dans le cadre des opérations pédagogiques soutenues par le Conseil Général et le Conseil Régional et intégrés dans la politique d'éducation à l'environnement privilégiée par le Pays Haute vallée de l'Aude. La LPO aura assuré cette année dix sept interventions dans le cadre de ce programme.

Encore un grand coup de chapeau au GEEAUDE (Groupement d'éducation à l'environnement de l'Aude) pour l'organisation modèle de ces journées.



Thierry RUTKOWSKI

### Un regard sur la nature des environs d'Alaigne

La répartition des oiseaux dans la nature est intimement liée à la diversité des paysages. Il faut bien comprendre que notre nature est ardemment façonnée par l'activité humaine depuis plusieurs millénaires. Le paysan contribue en grande partie au façonnage des espaces naturels. Si les excès de l'agriculture intensive ont pour conséquence de vider la nature d'une grande part de la faune, la déprise agricole qui entraîne la fermeture des milieux participe également à limiter la diversité des espèces.



Serin cini

Lors de la sortie naturaliste du samedi 12 mai entre Alaigne et Monthaut la diversité remarquable des oiseaux rencontrés permet d'affirmer que cette campagne est bien gérée. La biodiversité est ici induite par l'admirable mosaïque

des paysages.

Dans la ceinture verte du village nous avons pu observer des espèces granivores et insectivores, compagnes habituelles de l'homme : Le Serin cini, le Bruant zizi, le Chardonneret élégant, le Pinson, le Verdier, les Etoumeaux, Moineaux et Tourterelles turques sans oublier dans le ciel les Hirondelles rustiques et de fenêtre accompagnées dans leurs

cabrioles célestes par les Martinets noirs. Après avoir traversé les vignes dans lesquelles chantaient les Alouettes lulu nous avons abordé un complexe de petites parcelles de culture et de prairies entrecoupées de haies et de bosquets, le domaine de l'Alouette des champs. Un enchantement ! Dans un vieux bosquet au bord d'un ruisseau chantait le Rossignol



Pinson des arbres

accompagné par le Torcol fourmillier, le Pic épeiche et le Pic vert. Dans les haies ou perché sur les fils, le Bruant proyer, omniprésent, lâchait le son stridulant de son chant. Au cœur de la prairie, la Caille des blés ne cessait de répéter « paye tes dettes ! ». En traversant le bosquet de chêne nous avons entendu le chant nerveux du Pouillot de Bonelli qui trouve dans ces

petits bois exposés au sud un dernier bastion méditerranéen. Dans les landes buissonnantes exposées au sud nous avons contacté l'Hypolaïs polyglotte, les Fauvettes passerinettes, mélanocéphales et bien entendu l'omniprésente Fauvette à tête



Hypolaïs polyglotte

noire. Postées sur les buissons au bord des prairies pour chasser les insectes, les Pies grièches écordeurs et les Fauvettes grisettes poussaient leur chant territorial. Enfin dans le ciel quelques Buse variable, Bondrée apivore, Circaète Jean le Blanc, Autour des palombes et Aigle botté se sont laissés admirer dans leur quête alimentaire et leurs remarquables ascendances pour gagner de l'altitude et rejoindre la proche forêt dans laquelle ils élèvent leurs progénitures. Les grands Vautours fauves se sont laissés porter par les vents au-dessus de Monthaut et nous ont offert à l'occasion de cette belle randonnée un bouquet final. Ce sont un peu moins de quarante espèces d'oiseaux qui auront été contactées à l'occasion de cette promenade.

Cette belle nature où règne la biodiversité est le résultat évident d'un travail remarquable réalisé par les paysans, artisans garant d'une nature sauvage dans ce petit coin de la campagne audoise. Bravo.

Thierry RUTKOWSKI

## Faites un geste pour les oiseaux blessés !

Je fais un don en faveur des oiseaux en détresse :

- 10 €    25 €  
 15 €    Autres : .....

Je règle par chèque la somme de : .....

Etabli bancaire ou postal : .....

Mme    Mlle    M.

Nom : ..... Prénom : .....

Adresse : .....

Code postal : ..... Ville : .....

Bulletin à retourner à la LPO Aude, Ecluse de Mandirac, 11100 NARBONNE



## LIFE « Faucon crécerellette »

### Ils sont de retour !



Poussin de 3 semaines  
nourris dans l'Aude.

Les petits Faucons crécerellettes relâchés l'an dernier dans l'Aude sont revenus en France depuis le 21 avril. Ils ont pu être précisément identifiés grâce à la bague codée dont ils sont munis. Au 1er juillet, un total de 26 oiseaux étaient présents. Le taux de retour est de 50%, ce qui est un réel succès !

Mais revenons un an en arrière. Ces poussins avaient été élevés en captivité par le DEMA, le partenaire espagnol de la LPO, organisme très expérimenté dans l'élevage en captivité et la mise en œuvre de la réintroduction du Faucon crécerellette. L'expérience du DEMA a aussi permis la création d'un centre d'élevage à Millau (Aveyron) dont les premiers poussins ont été libérés dans l'Aude. En juin 2006, 53 poussins avaient été bagués, puis libérés, sur le site situé à Fleury d'Aude. Agés de trois semaines, encore trop jeunes pour voler, ils avaient d'abord été nourris par la LPO Aude jusqu'à leur envol, à l'âge de cinq semaines. Ainsi, ces jeunes faucons avaient pu prendre peu à peu leur indépendance et s'imprégner du site avant leur départ en migration.

Quelques-uns d'entre eux avaient ensuite été observés en août et septembre dans l'Aveyron, parmi un groupe de 650 individus sauvages d'origine ibérique et française. Preuve qu'ils s'étaient adaptés au milieu naturel et avaient rejoint des congénères d'origine sauvage. En octobre, ils avaient probablement rejoint le principal quartier d'hivernage situé au Sénégal et qui regroupe plus de 28 000 oiseaux. Nous attendons leur retour avec impatience : c'est chose faite !

Cette opération de réintroduction se déroule durant quatre années successives. L'objectif, à terme, est d'obtenir une colonie viable d'au moins dix couples

reproducteurs dans l'Aude. La LPO Aude est chargée du suivi de la formation de cette nouvelle colonie. Afin de renforcer le noyau en cours d'installation, 57 nouveaux poussins en provenance des centres d'élevage espagnol et de Millau ont été réintroduits sur le site au mois de juin 2007. A ce jour, la quasi-totalité des poussins ont pris leur envol et chassent criquets et sauterelles en compagnie des autres faucons relâchés en 2006.

Parallèlement, un suivi des ressources alimentaires et des zones de chasse des faucons est réalisé sur le site. Ces travaux nous permettent de constater que le partenariat engagé avec le syndicat de chasse de Fleury (ACPP) est primordial. En effet, nous constatons que ce sont les parcelles entretenues par l'ACPP qui accueillent les plus grosses densités d'insectes et qui sont par conséquent les milieux les plus fréquentés par les crécerellettes. A titre d'exemple, les parcelles girobroyées pour la première fois cet hiver dans le cadre du programme sont actuellement fréquentées assidûment par les faucons mais aussi par tout un cortège d'oiseaux inféodés aux garrigues ouvertes (pies grièches, Rollier d'Europe, fauvelles méditerranéennes, Busard cendré, Circaète et bien d'autres). Ces observations démontrent le rôle essentiel que jouent les opérations de gestion du milieu pour la réussite du programme et le maintien de la biodiversité sur le Massif de la Clape.



Site de libération

Afin d'informer le public des actions de protection de la nature conduites par la LPO Aude, la Station Ornithologique située à Gruissan a été restaurée. Ce local destiné à l'accueil du public a ouvert ses portes le 3 juillet. Une exposition sur le thème des faucons y est visible tous les après midi de 14h00 à 18h00 du mardi au samedi.



Station ornitho

Pour plus d'information sur la totalité de ce programme et plus particulièrement sur la biologie du Faucon crécerellette, vous pouvez consulter le site web :

<http://crecerellette.lpo.fr/life/life.htm>

Vincent LELONG

**Participez à l'atlas des oiseaux nicheurs de l'Aude**  
<http://avifaune.aude.free.fr/>

## LIFE « Conservation de l'Avifaune des Corbières orientales »

### Corbières Infos N°2

Le deuxième numéro de la lettre d'information du Life est sorti. Vous y trouverez l'ensemble de l'actualité du programme. N'hésitez pas à visiter les pages web spécialement dédiées : <http://aude.lpo.fr/life-consavivor/accueil.htm>



### Chantier bénévole « ouverture de milieu »

Un écoouage a eu lieu cette fin d'hiver 2007 sur des parcelles de garrigue à Embres. L'objectif de ce chantier est de nettoyer ces parcelles des squelettes d'arbustes qui ne se sont pas totalement consommés (génévriers entre autres). Ce travail sera réalisé avec les chasseurs de la commune. Il est demandé aux personnes ayant du matériel de bricolage de s'en munir. Prévoir une paire de gants de chantier et des chaussures fermées. Cette matinée se terminera par un verre de l'amitié et un pique-nique offert par la LPO et l'ACCA d'Embres.

**RDV 6h à la Cave coopérative d'Embrès. Réservation nécessaire à la LPO au 04 68 49 12 12**

## LIFE « Vautour percnoptère »

### L'Aude : Pais à vautours ...



Vautour fauve

Dans certains médias, il est régulièrement question des Vautours fauves accusés de tous les maux. Malgré la connaissance actuelle du mode de vie de ces oiseaux, nombre de croyances d'une autre époque refont surface. Rappelons que le Vautour fauve est un charognard exclusif à l'exception de très rares cas, où ils peuvent être opportunistes et « s'attaquer » à des animaux mourants ou en grande difficulté: bête coincée, mise bas difficile (veau coincé dans le passage, retournement de matrice). On est bien loin de certains faits relatés dans les médias où ils sont décrits comme pouvant aller jusqu'à tuer une vache en bonne santé. Leur évolution et leurs aptitudes en ont fait des charognards qui ne leur permettent nullement ce genre de comportement. Les cas décrits comme des "attaques" sont pour la très grande majorité mal interprétés par manque de connaissance de ces oiseaux.

Dans notre département la fréquentation de cette espèce est en nette augmentation depuis 2 ans et cela, suite au changement intervenu sur le mode d'équarrissage en Espagne. Pour autant, les oiseaux présents trouvent suffisamment de quoi se nourrir sans aller « jouer aux prédateurs ».

Concernant le Vautour percnoptère, 2 couples nourrissent, 1 autre a échoué après une dizaine de jours d'élevage. Par ailleurs, le suivi des placettes d'alimentation et les prospections de printemps ont permis de déceler au minimum 5 oiseaux surnuméraires. Malheureusement la mort d'un adulte est intervenue alors qu'un couple semblait se cantonner sur le secteur de Bouisse.

Les installations de nourrissage ont une nouvelle fois démontré pleinement leur attractivité avec un oiseau adulte et un immature photographié sur la seconde aire de nourrissage des Basses Corbières. L'autre fait marquant de ce printemps est la fréquentation des abords de la placette située sur le Plateau de Sault par les 4 espèces européennes de vautours (Vautour percnoptère, Vautour fauve, Vautour moine et Gypaète barbu). Cette placette, construite en mars 2007 nous laisse déjà entrevoir, dès la première année, tout son potentiel d'attractivité. Fort de ce constat, la LPO Aude a déposé 5 nouveaux projets de placettes d'alimentation auprès des autorités sanitaires départementales.

Huit ans après la découverte du premier couple nicheur sur le département, 2008 devrait marquer un tournant très positif pour cette espèce.

Pour finir nous tenons à remercier les différents observateurs pour la transmission de leurs données qui viendront agrémenter notre base de données « vautours ».



Vautour fauve et Percnoptère sur une placette d'alimentation

Yves ROULLAUD et Christophe SAVON